

M. le président ensuite présenta le délégué officiel de l'honorable surintendant, M. C.-J. Magnan, inspecteur général des écoles, qui rendit compte avec éloquence d'un admirable travail préparé par l'honorable surintendant sur les importants devoirs des commissaires d'écoles, lequel travail fut hautement apprécié par tous les délégués.

M. le président invita ensuite le Révérend curé de St-Laurent, A. Crevier, à prendre la parole; ce que celui-ci fit de bonne grâce, remerciant les congressistes d'être venus en aussi grand nombre et les invitant à mettre en pratique les sages conseils qu'on voulait bien leur donner.

La première séance étant terminée, M. O.-W. Legault invita les congressistes à se diriger vers les maisons de pension et hôtelleries où un succulent dîner leur était préparé.

M. le curé de Saint-Laurent donna le dîner en son presbytère à tous les Révérends Messieurs présents au Congrès. Le président de la Commission scolaire de St-Laurent, M. J.-O.-W. Legault, recevait à sa table Messieurs les conférenciers, Révérend Lepailleur, C.-J. Magnan, Inspecteur Général et délégué officiel du surintendant; J.-E. Lefebvre, président du Congrès, C.-S. Tassé, N.P., secrétaire de la Commission, M. Gustave Boyer, député de Vaudreuil et MM. les Commissaires d'écoles de St-Laurent.

La seconde séance s'ouvrit à 2½ heures, M. l'inspecteur d'écoles du district, J.-E. Lefebvre, fit un bref exposé de l'état de l'éducation dans sa division, laissant voir les progrès accomplis durant les cinq dernières années, invitant les Commissaires scolaires à en faire davantage en augmentant le salaire des institutrices, construisant de bonnes maisons d'école, n'engageant que de bons professeurs, et évitant les procès ruineux.

M. le président invita ensuite l'Inspecteur Général des écoles, M. C.-J. Magnan, à donner sa conférence et le Conférencier d'une voix vibrante et imprégnée du plus pur patriotisme, nous fit le portrait vivant de la véritable institutrice, toujours à son devoir, vivant de sacrifices et s'épuisant pour donner une éducation solide et chrétienne aux petits qui lui sont confiés.

M. le président invita ensuite M. le Chanoine Lepailleur à prendre la parole et celui-ci dans un éloquent discours nous fit comprendre l'importance de grouper en associations nos fils et nos filles qui ayant passé l'âge scolaire, pourraient recevoir l'enseignement ménager en étudiant à l'école technique du soir le métier de leur choix, évitant ainsi l'oisiveté si funeste à plus d'un.

M. le président appela ensuite à la tribune M. le Révérend E. Hébert, directeur du Collège de St-Laurent. Celui-ci d'une voix convaincante, dit aux congressistes, aux chefs de famille, toute l'importance qu'il y avait pour eux de ne pas placer trop tôt, leurs fils dans les collèges. Il faut, leur dit-il, que vos fils fassent un stage assez long à l'école modèle ou académique de votre village avant d'entrer au Collège; vous économiserez ainsi beaucoup d'argent et vos fils seraient prêts à faire un bon cours d'études au Collège.

M. le président appela ensuite M. le député de Vaudreuil (Gustave Boyer) à prendre la parole et celui-ci nous fit un bon discours dans lequel il nous dit, tout le bonheur qu'il avait eu en assistant à ce Congrès tout préparé pour le grand bien de l'éducation, il nous dit tout le bien qu'il éprouvait de voir son comté si bien représenté; qu'il était l'ami de l'éducateur et aussi de l'agriculteur, qu'il voyait dans cette assemblée un grand nombre de ses électeurs qui faisaient aussi partie des sociétés d'agriculture pour lesquelles il avait travaillé, qu'enfin il avait voulu faire plaisir à son ami le président de ce congrès, qui avait pensé à lui et à qui il offrait des félicitations pour le succès du congrès.

M. le président clôtura la dernière séance de ce congrès par des remerciements aux conférenciers aux congressistes et aux autorités scolaires de cette jolie petite ville, qui avait, pour la circonstance décoré avec goût la salle des séances et pavoisé l'école St-Alfred.

En un mot, ce congrès fut un succès et mérite une mention honorable.

J.-E. LEFEBVRE, I. P.,
Président du Congrès.

Vaudreuil, le 7 février, 1914